

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO III

Precios de suscripcion.
En Castellon — Un mes, 3 rs. — Tres meses, 9.
Fuera — Tres meses, 10 rs. — Seis meses, 20.
En extranjero y Ultramar — Los mismos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Redaccion y Administracion, Medio 55.

Jueves 6 de octubre de 1881.

Se publica los jueves y domingos de
cada semana.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, ó precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. línea. Defunciones y aniversarios, 1 rs. uno.

Núm. 131

ENMEDIO 33
SINGEN ENMEDIO 33

MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON

Correspondencia particular

Madrid 4 octubre 1881.

Sr. Director de LA PROVINCIA:

Muy señor mío: La discusion de actas llama hoy y ocupa la atencion de los padres de la patria, siendo su controversia motivo de acaloradas reyertas y hasta de escándalos que han trascendido fuera de los círculos políticos, porque la prensa se ha ocupado de ellos, aun contra los propósitos que habia de guardar el más profundo silencio. El acta de Guadalajara, por ejemplo, fué causa ocasional de un grave altercado entre el señor Chavarri, candidato derrotado, y el señor subsecretario de Ultramar Sr. Rodríguez Correa, viniendo á pagar los platos rotos un hermano de este último que al salir del Congreso recibió una fuerte agresion que le produjo una grave herida en la cabeza.

El acta de Vinaroz tambien ha dado juego, sino porque adoleciese de ninguna ilegalidad, por que ha dado lugar á que el Sr. Sanmillan luciese las galas de su ingenio al hablar del *Cósi*. Este señor, viejo político que á pesar de ser moderado hasta la médula de los huesos ingresó en la fracción Cánovas como liberal-conservador, se ha puesto en su magni dominar en esta provincia y al efecto se ha unido á los pocos moderados que ahí quedan para levantar la bandera liberal: *risum teneatis*.

Al efecto, en una reunion de familia y presentes los señores del margen, D. José Miquel y Polo, D. José Polo y Borrás, y el señor Sanmillan y Miquel y Borrás y *ejusdem fufuris* acordaron combatir el *Cósi* porque no pueden olvidar que esta agrupacion ha luchado siempre con energia contra su pariente D. Esteban Collantes, aquel famoso ministro de Fomento de que tanto se ocupó el público y el parlamento, con motivo de la ruidosa causa de los cargos de piedra.

Despues de todo, el Sr. Sanmi-

llan que ni siquiera es candidato derrotado, puesto que nadie tomó por lo serio lo de su presentacion. es el *enfant terrible* que les ha de regenerar en nombre del moderantismo, por más que aquí sus apreciaciones apasionadas solo consigam producir la hilaridad entre los que le escuchan. Resultado, que las fuerzas carlistas del cura Valls de Benicarló, no han sido suficientes para vencer las liberales del *Cósi*, y que D. Anton Ramirez ha sido proclamado diputado por Vinaroz contra la opinion de los reaccionarios cuya politica sintetiza el bilioso y batallador ex-moderado.

Del famoso Polo de Bernabé ¿qué le diré V. que sea digno de la publicidad? Que anda muy mareado con las certificaciones que pide á los registros de la propiedad para poder justificar la renta; y que tiene en estudio el establecimiento de un teléfono desde las Baleares al congreso, para poder oír el discurso *in progresista* que pronunciará, si llega, que lo dudamos, á tener asiento en el palacio de Doña Maria de Aragon. ¡Benditos y venturosos isleños! La voz de la fama con sus cien trompetas ha llevado desde Villareal á Manacor el eco de un nombre ilustre, y qué diablo, si para los grandes hombres todo es patria. ¿Por qué quitamos la satisfaccion progresista de elegir al Sr. Polo, cuyas dotes de eminente estadista y sus oraciones de corte ciceroniano, han cruzado los mares con la velocidad de un vencejo? Dichosos mallorquines que á vuestra acertada eleccion debereis, entre infinitas mejoras, un túnel y un tranvia. Un túnel para que en su oscuridad no conozcáis las tornadizas opiniones políticas del de Bernabé; y un tranvia para conmemorar la actividad semil del que siempre trabaja por ser algo, dándole lo mismo ser diputado que senador con tal que tenga siempre el apoyo del gobierno.

De nuestro corresponsal.

El general Serrano en Linares.

El ayuntamiento y multitud de amigos recibieron al duque de la Torre en la estacion de Baeza, trasladándose al sub-gobierno, donde el Sr. Ballesteros ofreció á los viajeros un delicado almuerzo.

Llegada la hora se reunió el ayuntamiento, autoridades y convidados, y acompañaron al duque y sus amigos al magnifico palacio municipal, en cuyo elegante salon de sesiones estaba la mesa preparada para el banquete, que fué tan espléndido como correspondia á la rica é importante ciudad de Linares.

A la hora de los brindis, el Sr. D. Gil Rey, distinguido letrado de aquella loca-

lidad, pronunció un tan bello como elocuente discurso.

El general Serrano, contestando á escitaciones de los oradores y entre salvas de frenéticos aplausos, se espresó en los siguientes términos:

«Señores, no sé si la emocion que esperimento me permitirá espresarme con la terminante claridad que deseo.

Me habia propuesto guardar el más completo silencio y no hablar de politica; pero de una manera inesperada fallo, hasta con entusiasmo, á mi propósito.

La consideracion de la marcha feliz de la politica, las impresiones de este viaje á pueblos importantes de esta querida provincia; los brillantes discursos que se me han dirigido, inspirados bajo el ardiente sel de este privilegiado pais, han impresionado mi mente y herido las fibras más sensibles de mi corazon.

Señores, puesto que con tanto cariño me habeis recibido, puesto que con tanta lealtad me habeis manifestado lo que sentis, tenéis derecho á saber lo que pienso y me es muy grato hacer estas manifestaciones en la ciudad de Linares, tantas veces calumniada; foco brillante, por otra parte, de la industria española y baluarte invencible del sentimiento liberal.

El rey ha entregado las riendas del gobierno al eminente hombre público Sr. Sagasta, con quien me unen los lazos políticos que forman nuestro idéntico criterio y las fraternales que representan la más leal de las amistades, y el partido liberal, sin restricciones, sin intrigas, sin desconfianzas, se vé por primera vez en nuestra historia en las regiones del poder, sin sentirse á su lado el oleaje de las conmociones populares, ni dejar en p s de sí el rastro desolador de los combates.

Todo, señores, todo lo que haya de desagradable para mí en estos últimos años, si algo hubiera, todo, ante tal espectáculo, lo olvido, atento solo al interés sagrado de la patria.

Rotas por el poderoso espíritu de la civilizacion moderna funestas tradiciones, hoy el país disfruta tranquilamente el beneficio de las libertades constitucionales, y no sería fecundo, ni patriótico, ni justo combatir con sueños de libertad, las que real y efectivamente se encuentran consagradas bajo una monarquia que en sus procedimientos representa la alianza del pueblo y la corona, y cuando hay un monarca honrado, valiente y liberal que ha abierto sin temor tan anchos horizontes al porvenir de las instituciones representativas.»

Ha despertado gran curiosidad en Madrid el banquete masónico.

La Epoca aseguró que no habia asistido al acto ninguna persona conocida. La version del diario conservador resulta equivocada ante las afirmaciones rotundas y categóricas de tres periodicos, conformes y contestes, á saber:

El Imparcial:

«El banquete masónico que hace un mes anunciamos se verificó ayer en la Perla del Retiro.

Los cubiertos preparados eran 150 y los comensales que asistieron 143.

El almuerzo, pues este es el nombre de aquel, empezó á las doce y media. Un importante hombre político de la situacion ocupaba la cabecera de la mesa, y los demas asientos fueron ocupados por diversos hombres políticos entre los que habia muchos senadores y diputados representantes todos de la milicia, de la industria y del comercio, todos venerables de lógias ó de contros masónicos.

Tambien asistieron representantes de la masonería extranjera y de nuestras provincias ultramarinas.

Los brindis no fueron numerosos. Solamente brindaron ocho de los comensales, y entre ellos algun general. A las tres y media terminó el almuerzo.»

El Globo:

«El banquete masónico que segun digeron algunos colegas de la tarde habia tenido lugar en el restaurant de la Perla, en el Retiro, ayer á las doce, fué tan solo para celebrar la eleccion de diputados de varios h.»

El Siglo Futuro comentará esta noticia.»

Y El Liberal:

«Presidió el banquete de los masones, segun nos aseguran, el Sr. Romero Ortiz, hallándose entre los concurrentes varios diputados de la mayoria, los señores Cruz (D. Pablo,) Sagasta (D. José,) y Aravaca, algunos redactores de un periódico ministerial y algunos demócratas, entre los cuales estaba, segun parece, el Sr. Llano y Perti.

Si hubiéramos de creer todo lo que ayer se dijo respecto del mencionado almuerzo, añadiríamos que tuvo por objeto celebrar el acto de posesion del Sr. Romero Ortiz como venerable del Gran Oriente español, cargo que parece habia declinado hace tiempo el actual presidente del Consejo de ministros.

Pero estos rumores, así como otros de disidencias entre los masones por aque, acto de carácter público, ó por cuestiones anteriores, no las concedemos sólido fundamento.»

Nosotros sabemos que el Sr. Balaguerl invitado al efecto, se negó á asistir por ocupaciones del momento.

Dijo *La Epoca* que ya no es posible negar que el cólera se aproxima, y que pudéramos sufrir sus estragos en el año próximo si no se adoptan medidas para cortar la invasion. *El Liberal*, que no opina como el diario conservador, consigna los siguientes hechos, dignos de examen y de atencion.

«En ningún punto de Europa, absolutamente en ninguno, se han observado casos de la terrible epidemia; la *Agencia Fabra* supuso que se habia declarado en Hungría, y nuestro ministro en España, así como los agentes consulares de España en todo el territorio imperial han desmentido en absoluto aquella noticia.

Además, se ha dicho que el cólera se habia desarrollado en la Meca y este rumor resulta ser, con datos oficiales á la vista, tan erróneo como la noticia de la *Agencia*.

Lo que hay es que algunos peregrinos

de la Meca han sido invadidos por el cólera a su regreso de Alejandria, sin que en esta poblacion aparezca que dicha enfermedad ha constituido hasta ahora un foco epidémico.

El lugar más próximo de Europa donde en efecto el cólera reviste un aspecto imponente es Aden, sin que se sepa hasta ahora que se haya comunicado á otras poblaciones del interior ni de la costa del mar Rojo.

Esto no quiere decir, sin embargo, que no estemos de acuerdo con el colega en que deben tomarse cuidadosas precauciones para evitar la invasion; al contrario, todas las que se adopten, desde luego merecerán nuestro aplauso.

Por lo pronto, sabemos que el gobierno español ha ordenado á todos sus agentes consulares inmediatos al lugar en que existe el cólera, que telegrafien frecuentemente para conocer su estado de desarrollo y determinar su movimiento en caso necesario.

Estadística demográfico-sanitaria.

JULIO.

La direccion general de Beneficencia y Sanidad ha publicado el *Boletín* de estadística demográfico-sanitaria de la Península é islas adyacentes del mes de julio último.

En las cinco semanas que comprende, fueron inscritos en todos los Registros civiles 43.264 nacimientos y 44.992 defunciones, resultando una proporción anual de 26,80 por 1.000 de los primeros, y de 27,87 de los segundos.

Clasificados los nacimientos y defunciones por el origen legal de los nacidos y enfermedades que motivaron las muertes, aparecen:

Nacimientos: legítimos, 40,974; ilegítimos, 2.290.

Fallecidos: por fiebres eruptivas (viruela, sarampion y escarlatina), 7.226; tífus, 1.037; disenteria, 2.629; otras enfermedades infecciosas, 5.079; catarro intestinal y cólera infantil, 4.114; demás enfermedades frecuentes, 28.890; accidentes, crímenes y suicidios, 617.

Las defunciones excedieron en 1.728 á los nacimientos y á las ocurridas en el mes de junio pasado y julio del año anterior. Este exceso fué debido á las enfermedades zimóticas, y al catarro intestinal y cólera infantil, recayendo en su totalidad en los niños menores de cinco años.

Las provincias que mayor número proporcional de nacimientos y defunciones tuvieron, son las de Palencia y Málaga, que respectivamente alcanzaron las cifras de 53,32 y 50,29 por 1.000 al año, y las que ménos, Cuenca y Canarias, que solo llegaron á 14,11 y 13,24.

En el período de observacion que comprende el *Boletín*, la cifra de mortalidad para las diferentes capitales es la siguiente: San Petersburgo, 45,55; Madrid, 41,70; Berlín, 37,54; Bruselas, 24,75; París, 24,60; Londres, 23,21; Viena, 23,08; Alejandria, 19,55; La Haya, 18,72; Copenhague, 16,74; Bucharest, 17,16; Ginebra, 16,74; Madrid figura, por tanto, en segundo lugar. ¡Quizá sea en la única estadística en que alcanza tanto honor!

Correo de Madrid.

Los partidos de oposicion se preparan á combatir el Mensaje, y al efecto han celebrado sus hombres más importantes estos días algunas reuniones, creyéndose por virtud de ellas, que en nombre de los conservador combatirán al gobierno en el Senado, los señores marqués de Barzanallana, Eduayen, Casa-Valencia, Lasala y Orovio, unos consumien turno, y otros defendiendo enmiendas.

Los demócratas también, intervendrán

apoyando probablemente una enmienda el Sr. Romero Giron, y consumiendo un turno el Sr. Mosquera.

—En el viaje á la frontera de Portugal solo acompañarán á S. M. el rey el señor Duque de Sesto, el Conde de Sepúlveda, los generales Echagüe y Terreros, dos ayudantes de órdenes, el caballero señor Viana Cárdenas y el Dr. Camison.

—Se confirma que en los presupuestos se consignan cien millones para el pago del cuartillo, la rebaja del descuento de los empleados, de la contribucion territorial y del franqueo de la correspondencia y la supresion de los portazgos. La conversion de las deudas amortizables producirá 400 millones. El señor Camacho se propone presentar los presupuestos nivelados, para lo cual necesita arbitrar 300 millones de reales.

—S. M. el rey ha firmado el decreto concediendo la gran cruz de Isabel la Católica al pintor Sr. Casado, autor del célebre cuadro que se llevó el premio de honor en la última Esposicion de pintura.

—El nombramiento del Sr. Padilla para la direccion de la Escuela de Bellas Artes española en Roma, ha producido la más excelente impresion en el mundo artístico, toda vez que ha sido hecho rindiendo un tributo de justicia y de admiracion al que ha alcanzado por su genio fama universal.

Hay temores, sin embargo, de que no admita el agraciado el nombramiento, en cuyo caso el más indicado seria para ocupar dicho puesto el señor Plasencia.

Escuadra austriaca.

—La escuadrilla austriaca que entró el jueves en el Tajo y que á estas horas debe haber embocado el Estrecho, continuando su rumbo con destino á Pola, procede de Inglaterra y Brest. La componen la corbeta de hélice «Fassana» y dos pequeños vapores porta torpedos de nueva construccion, que son lo que puede llamarse la vanguardia de la flotilla de vapores torpedos que se propone adquirir el imperio austro-húngaro. Largas temporadas estuvo de estacion en el puerto de Barcelona la «Fassana» cuando hace algunos años vino á las costas españolas formando parte de la escuadra que capitaneaba la fragata de coraza «Kaiser». Hoy presta el propio barco el servicio de buque-escuela y á su bordo se halla establecida la academia de cadetes navales. Zarpó de Pola á principios de verano para practicar un crucero de instruccion, llegando hasta las costas de América. De regreso á Europa, recaló en Plymouth para convoyar los antedichos vapores. Manda la corbeta un capitán de fragata de origen español.

Catástrofe en Barcelona.

Ayer corrió dice el *Diario* de aquella ciudad, con la velocidad del rayo una triste noticia que ha llenado de consternacion á todo el vecindario. La casa donde vivía la familia Pfeiffer junto á la tan acreditada fábrica de máquinas agrícolas que tiene cerca del fuerte de D. Carlos se ha hundido á las seis y cuarto de la mañana. Tan pronto como se ha tenido noticia de la catástrofe han acudido los vecinos, el alcalde del barrio, el médico de la Barceloneta señor Pozo, el cura párroco de San Miguel del Puerto, municipales, y una seccion de la infanteria acuartelada en aquel distrito marítimo, para prestar los oportunos auxilios.

Al poco rato han ido llegando el arquitecto municipal Sr. Rovira y Trias y una seccion de bomberos, el señor gobernador

de la provincia, el señor alcalde, el teniente de alcalde del distrito y varios concejales, el señor juez del distrito de Palacio el jefe de ingenieros militares con una fuerza del propio cuerpo que ha relevado la de infanteria, el señor ingeniero de la linea de los ferro-carriles de Francia, los dueños y empleados de los establecimientos industriales inmediatos y varias otras personas.

Se han ido estrayendo los escombros con cuidado para ver si era posible sacar con vida alguna de las quince personas allí sepultadas, y en efecto se han sacado con vida pero en estado grave al inteligente ingeniero industrial Sr. D. Mario Puig, yerno del Sr. Pfeiffer, y actualmente jefe de la casa, que tenia una gravísima contusion en el pecho y una grave herida en la cabeza; á una hija de éste de cuatro años de edad, salvada prodigiosamente entre unas vigas que han destrozado su camita, y que no tiene lesion alguna, y á la niñera que tiene quemadas las manos y leves contusiones en el cuerpo.

Por las declaraciones de esa muchacha el tribunal ha venido en conocimiento de la causa de la catástrofe. Parece que á causa de estar algo enfermo alguno de los hijos del Sr. Puig, habia quedado encendida alguna luz, lo cual motivó que no se cerrase la llave del contador de gas. Al ir esta mañana á calentar algo en la cocina la niñera percibió olor de gas y avisó al señor Puig, quien se levantó y fué á mirar el contador. Lo que entónces ha pasado no han podido explicarlo bien la muchacha ni el señor Puig, pues á los pocos momentos se han visto sepultados entre las ruinas. Atendido el estado grave del señor Puig, lo ha confesado y estremaunciado el Rdo. Señor Cura-párroco de San Miguel del Puerto, conservando el herido claros y despejadas sus facultades mentales.

Sucesivamente se han ido estrayendo, cadáveres ya, los dos hermanos D. Ernesto y D. Enrique Pfeiffer, su hermana la esposa de D. Mario Puig, dos hijos de este matrimonio llamados Manolito, de 3 años, y Amador, de 2, la familia del mayordomo Grau, de la que no se ha salvado nadie. Entre los individuos de esta familia se encontraba una joven de diez y ocho años llamada Mercedes, próxima á casarse. También ha muerto un hombre que se hallaba á la puerta del jardín y otra persona forastera.

A las once se habian estraído ya once cadáveres y faltaban sacar aun algunos más. Los facultativos de la alcaldía señores Juliá, Giralt y Arment, junto con el señor Pozo, han prestado los auxilios oportunos á los que han sobrevivido, y han inspeccionado, aunque en vano, las otras víctimas de la explosion por si alguno daba alguna señal de vida á fin de que pudiese administrárseles los auxilios necesarios y en todo caso los últimos Sacramentos. Los cadáveres han sido conducidos en camillas al hospital de Santa Cruz.

Las familias Puig y Pfeiffer habian pasado el verano en el vecino pueblo de Sarrriá; hacia dos días que se habian trasladado á esta capital con motivo de haber llegado del extranjero el señor Puig, y estaban en vispera de mudarse á otra habitacion que tenian ya alquilada en el casco antiguo de la ciudad. De los hijos del difunto D. Amador Pfeiffer ha sobrevivido únicamente D. Alejandro que se hallaba de pensionista en un colegio de las Afueras.

A la hora en que nos hemos retirado del sitio de la catástrofe se trabajaba aun en buscar las personas que faltaban y en asegurar las paredes de la fábrica adyacentes á la casa hundida, pues tenian una gran grieta en el ángulo. Un cordon de tropa y municipales de infanteria y caballeria impedía que nadie penetrase en la

fábrica mas que las personas que tuviesen que trabajar en aquel sitio. Al rededor habia un gentío extraordinario y el paseo del Cementerio estaba concurridísimo. La noticia ha causado una dolorosa impresion en todo el vecindario y particularmente á cuantos conocen las familias Puig y Pfeiffer, muy estimadas en Barcelona.

Correo extranjero.

LA CATASTROFE DE ELM.

Los habitantes del Canton de Claris se hallan vivamente impresionados por efecto de una espantosa catástrofe que acaba de tener lugar. Seria imposible describir el cuadro que se presenta ante los ojos del que se vé trasportado á esta comarca: ¡Qué desolacion! las verdes praderas que se estendian al Este de la poblacion de Elm, hasta la boca que dá acceso al pasaje de Ségres, están cubiertas de una inmensa copa de ruinas entre las cuales, se notan unos peñascos de mas de cien pies de altura.

Todas las casas de Unterthol han desaparecido.

De tal manera es considerable el desprendimiento habido que montones de granblochs despues de cubrir toda la llanura han llenado hasta otra montaña situada enfrente ó sea hasta la vertiente del alpe de Ramín en una altura de sesenta metros. Hay más; esta masa de tierra y piedras se ha estendido de tal modo hacia al Oeste y Norte que el suelo de la Sernit ha quedado lleno hasta tal punto, que el riachuelo ha debido abrir un pasaje á través de los prados que forman la vertiente accidental del Valle. Por el Norte esta masa se estiende unos 10 minutos distantes del pueblo de Schwendi.

Las casas construidas en la parte inferior durante los diez ultimo años, es decir la parte septentrional del pueblo han sido reducidas á polvo. Ante este mar de ruinas, apéribense dos tejados arrancados de cuajo y trasportados bastante lejos sin duda á causa de una ondulacion. Cerca del pueblo y á la izquierda de la carretera vense sumergidos los restos de una gran casa. ¿Cuál es la causa de este desastre, se pregunta toda la gente? nadie contesta.

Sin embargo hace ya algunos días se habia notado que en el monte de Plateruberg, montaña escabrosa compuesta de una piedra de fácil elaboracion y que se emplea en grandes cantidades para embaldosar las casas y en la que crecian algunos abetos de un aspecto raquítico se habia notado algun movimiento. Examinado por los forestales del Canton, contestaron que era de absoluta necesidad suspender todos los trabajos en dicho monte.

Apesar de esto; nadie tenia que el peligro fuera tan cercano y grande, como lo ha sido en realidad.

El número de los muertos encontrados hasta la fecha no baja de unos 125, y creése que serán en mucho mayor número todavia los que no habia sido posible extraerlos de las ruinas.

Son muchas las personas que han ofrecido su apoyo material para proceder á la estraccion de los escombros y cadáveres; así como para reconstruir nuevamente dicha poblacion en el propio sitio donde se hallaba colocada la que nos ocupa. También acuden muchos curiosos procedentes de diferentes Cantones de la Confederacion ávidos de presenciar tan horrosos y lamentables sucesos.

—El *Novosti* de San Petersburgo manifiesta que tiene motivos para asegurar que se ha establecido en Peterhof una guardia particular para velar por los días de S. M. Al mundo del jefe de esta guardia estarán algunos cuerpos nuevamente formados de infanteria, caballeria y policia secreta y de ingenieros de ferro-carriles.

—Se lee en la *Gazeta* del 29 de setiembre «Nos escriben de Emperador Guillermo el 16 de octubre en la inauguracion de la cipe imperial á las y á las diez asistirá a la inauguracion. Se a dor pasará el día 1 será á Baden hasta

—Telegrafian de «Los desórdenes agrarios toman un anuncia que ha este vora junto á la parte Pallas perteneciente habia despedido á u casa ha quedado pa

Crónica local.

Algunas comis podrian ejercer su visita á las tabernas vino de muy mala la ventaja de ser c Los articulos que se merecen igual insp lantaria tambien en blico si con alguna carne se llevasen al se supliria la fa t d que todo lo fia á la gados municipales.

Se queja el púb que las revendedora cado antes de las di cuantos articulos al ciéndose su precio c

En Francia se p cuelas públicas de u tiro al blanco.

Muchos antiguos sus servicios al mi pública.

Se espera que est cen en la primavera

Obsérvase que de os vecinos puebl jeros con motivo d quintos del actual re de recordamos que desgracias en una Villareal, por lo que recuerdo, para que cumplir con exacti carruajes.

Hé aqui alguno la fortuna que han d de la república No Washington á nuest

El primer presiden una fortuna de 800.0

John Adams 70,000

Jesferon estaba Congreso no hubiera su biblioteca, hubier terrato de limosna.

Madisson dejó 150

Monroe tuvo que dinero de sus parient

John Quincy-Ad Jackson 80,000.

Van Buren 400,00

suelto de presidente fué sustituido: las p entonces cobró ascen

Polk dejó 150,000

Taylor lo mismo p Fillmore 200,000.

Pierce 50,000.

Buchanan 200,000

Lincoln 75,000.

Johnson, predeces En cuanto á la f Garfield aun no se pero se supone que

—Se lee en la *Gaceta de Alsacia-Lorena* del 29 de setiembre:

«Nos escriben de Metz que se espera al Emperador Guillermo en aquella ciudad el 16 de octubre en cuyo día se verificará la inauguración de la iglesia de la guarnición. S. M. llegará á Metz con el príncipe imperial á las nueve de la mañana y á las diez asistirá á la ceremonia de la inauguración. Se asegura que el Emperador pasará el día 17 en Metz y no regresará á Baden hasta la noche.»

—Telegrafían de Dublin:

«Los desórdenes suscitados por la Liga agraria toman un carácter grave. Se anuncia que ha estallado un barril de pólvora junto á la pared de una casa de New-Pallas perteneciente á un propietario que habia despedido á uno de sus colonos. La casa ha quedado parcialmente destruida.»

Crónica local y general.

Algunas comisiones del municipio podrían ejercer su actividad girando una visita á las tabernas donde se expende el vino de muy mala calidad, si bien con la ventaja de ser el precio muy subido. Los artículos que se venden en las tiendas merecen igual inspección; y algo se adelantaría también en el buen servicio público si con alguna frecuencia el pan y la carne se llevasen al reposo: de ese modo se supliría la falta de iniciativa individual, que todo lo fia á la vigilancia de los delegados municipales.

Se queja el público y con razon, de que las revendedoras acaparan en el mercado antes de las diez horas de la mañana cuantos artículos allí se expenden, encareciéndose su precio con tal motivo.

En Francia se prepara en las escuelas públicas de niños la enseñanza de tiro al blanco.

Muchos antiguos militares han ofrecido sus servicios al ministro de Instrucción pública.

Se espera que estos ejercicios comiencen en la primavera próxima.

Obsérvase que vienen los coches de los vecinos pueblos atestados de pasajeros con motivo del llamamiento de los quintos del actual reemplazo. El año pasado recordamos que sucedieron algunas desgracias en una de las diligencias de Villareal, por lo que creemos oportuno el recuerdo, para que la guardia civil haga cumplir con exactitud el reglamento de carruajes.

Hé aquí algunos datos acerca de la fortuna que han dejado los presidentes de la república Norte-Americana desde Washington á nuestros días:

El primer presidente Washington, dejó una fortuna de 800,000 duros.

John Adams 70,000.

Jeferson estaba tan pobre, que si el Congreso no hubiera dado 4,000 duros por su biblioteca, hubiera tenido que ser enterrado de limosna.

Madison dejó 150,000 duros.

Monroe tuvo que ser enterrado con el dinero de sus parientes.

John Quincy-Adams 55,000 duros.

Jackson 80,000.

Van Buren 400,000, pero no cobró su sueldo de presidente hasta el día en que fué sustituido: las pagas acumuladas que entonces cobró ascendían á 100,000 duros.

Polk dejó 150,000 duros.

Taylor lo mismo poco más ó ménos.

Fillmore 200,000.

Pierce 50,000.

Buchanan 200,000.

Lincoln 75,000.

Johnson, predecesor de Grant, 50 000.

En cuanto á la fortuna particular de Garfield aun no se conoce exactamente, pero se supone que será modestísima, si

bien la suscripción que ahora se hace en favor de su viuda y sus cuatro hijos, ascendiendo ya á más de 8 millones de reales.

Estos días la chillona voz de las vendedoras de pescado se ha dejado ya oír por nuestras calles, y cuando esperáramos ver el rojo salmonete, nos hemos encontrado o cambiado su llamativo color por ese otro blanco sùcio que denota síntomas de descomposición.

Mucho ojo; señor inspector de carnes y de pescados.

En breve abrirá sus salones la sociedad del Nuevo Casino, con objeto de celebrar veladas dramáticas en el bonito teatro de la misma.

Es casi seguro que los señores socios aficionados, que ya en otras ocasiones han dado pruebas de su reconocida competencia, amenizarán las veladas ejecutando varias piezas del repertorio lírico-cómico.

La animación entre los socios es grande, y según verán nuestros lectores en otro lugar del periódico, mañana se efectuará el sorteo de localidades entre los abonados.

Aplaudimos la actividad de la Junta Directiva y felicitamos á la sociedad por el gran número de socios que cada día se inscriben en el libro de presentaciones.

Hace algun tiempo recorre los montes de Cabuérniga (Santander) un oso, que por sus especiales condiciones, extrañas á los que hasta ahora se han matado por aquellas tierras, ha infundido el terror entre los dueños de las reses que residen en los puertos de la comarca.

En fuerza no se ha visto nada que le iguale, pues gran número de vacas han sido víctimas de tal oso; es de una corpulencia extraordinaria, y tiene una piel preciosa negra, aterciopelada y con la parte que cubre el pecho blanco como la nieve.

Días pasados acometió á una vaca de las que pastaban en el monte, echó una garra sobre el testuz del cornúpedo y otra sobre los cuartos traseros y la destrozó, no valiendo que los pastores arrojaran sobre el oso grandes piedras desde sitio conveniente para no verse acometidos de tan terrible animal.

El ayuntamiento tiene señalado un premio en metálico de no escasa consideración para quien logre dar muerte á tan temible enemigo del ganado.

Habia quien pensaba en un ataque serio; pero no es posible, pues los cazadores de oficio de la comarca, sabiendo lo del premio, no están por batidas de mucha gente, y si por salir solos y sin decirselo á nadie, con objeto de ver si le dan caza, yendo cada uno por su lado.

Créese que el oso en cuestión no tardará en pagarlas todas juntas, porque hay empeño en quitarle la piel.

Los vecinos de Cabuérniga se alegrarán no poco.

En todos los tonos y de todas maneras hemos llamado la atención de las autoridades, tanto militar como local, acerca del estado de suciedad y de abandono en que se encuentra el cuartel de San Francisco, por la parte que linda con la carretera de Valencia. Hoy, con motivo de la acumulación de quintos, han aumentado las aguas fétidas que se arrojan al foso, y ni la higiene, ni el aseo, ni la cultura de una capital de provincia pueden permitirlo, si de ella se ha de tener una idea elevada.

Se nos han producido varias quejas para que llamemos especialmente la atención, y hoy hasta se lo suplicamos y rogamos al señor gobernador militar á fin de que dé una vuelta por el mencionado cuartel, seguros de que pondrá por su parte lo necesario para que se corrija tamañó abuso.

El Sr. Yague pronostica para el mes actual lo siguiente:

«Aun cuando principia con días serenos, pronto vienen las lluvias refrescando notablemente la atmósfera que llega á helar en Aragón, Asturias, las Castillas, Soria y parte de Andalucía, efecto de los vientos NO. Reemplázale los del SE., siendo la temperatura moderada en casi todas las provincias de España, por lo que podrán confiar los labradores en las buenas condiciones de la sementera.»

Dicen de Valdepeñas que á consecuencia del incendio que hubo días pasados en las sierras de aquel término, los lobos se vieron precisados á abandonar sus madrigueras, y en la actualidad merodean por las cercanías de aquella villa, llevando su osadía algunos de estos animales, hasta penetrar en las calles de la misma.

Varios vecinos se proponían dar una batida á fin de ahuyentarlos y devolver la tranquilidad perdida á los habitantes de aquella población.

Por falta de limpieza, hay muchas alcantarillas que despiden un olor infecto que puede perjudicar gravemente la salud pública.

No es cierto que al ayuntamiento de Villareal se le ha denegado la aprobación de dos repartos á consecuencia de haberse presentado dos plantones. Al ayuntamiento de Villareal se le ha denegado la aprobación de un reparto porque contra él reclamaron los vecinos, cuyas reclamaciones fueron estimadas por la superioridad y se fundaban en la falta de legalidad del repartimiento.

La verdad en su lugar.

El frio es tan intenso en Bohemia que en la noche del 22 al 23 de setiembre se encontró muerto de frio en Frantenon un labrador de edad de cincuenta y cuatro años.»

Se lee en *La Independencia rumana* del 25 de setiembre:

«Durante la última noche ha nevado copiosamente en Faltcení, Neamtzu, Pice-tra, Botosani y otros pueblos, y en algunas localidades sigue nevando en este momento. Esto explica el extraordinario descenso de la temperatura.

Desde 1867 no habia nevado en Rumania en esta época del año. En 1867 nevó el 14 (26) de setiembre.

El martes por la noche falleció D. Ramon Huguet y Gimeno, comerciante muy conocido y comisionado del Banco.

Acompañamos á su afligida familia en el sentimiento, y le deseamos la conformidad cristiana, única que en tan terribles trances puede hacer más llevadera y mitigar la tribulación en que se encuentra.

En los días del 10 al 12 entregarán en Caja los quintos del reemplazo del corriente año, los pueblos siguientes:

Día 10.—Alcora, Ayodar, Castillo de Villamalefa, Costur, Cortes de Arenoso, Chodos, Espadilla, Fausara, Figueroles, Fuentes de Ayodar, Lucena y Ludiente.

Día 11.—Ribesalbes, Suera, Toga, Torrechiva, Useres, Vallat, Villahermosa, Vistabella, Zucaina, Cervera y Chert.

Día 12.—Alcalá de Chisvert, Canet lo Roig, La Jona, Salsadella, San Mateo y Santa Magdalena.

Leemos en un periódico de la Co-ruña.

«En uno de los últimos días de la semana pasada desapareció del hogar doméstico, en union de la criada, la esposa de una persona bastante conocida en esta capital por el cargo que desempeña.

Refiérese también que para poder efectuar mejor su fuga, pretestó que tenia que dormir junto la *maritornes* para darle á sus horas las medicinas propinadas á ésta,

toda vez que aparecía enferma de algún cuidado.

El bondadoso marido accedió á la indicación de su cara mitad, y por la mañana se encontró enteramente solo.

Nadie sabe los motivos que habrán servido de fundamento á la jóven esposa para abandonar, no solo á su compañero, sino tambien el pintoresco aunque solitario sitio donde habitaba.»

En vista del desarrollo que está to-mando el cólera en Arabia, se ha acordado, para evitar su propagación, prohibir este año las peregrinaciones de los argelinos á la Meca, como se ha hecho en otras ocasiones análogas.

Es probable que se impida tambien la vuelta de los peregrinos que se hallan actualmente en aquella ciudad, mientras no cese la epidemia.

Al mismo tiempo se han acordado precauciones sanitarias en todos los puertos del Africa septentrional para todos los buques procedentes del Mar Rojo.

Ha fallecido en Sanlúcar de Barra-meda el Sr. D. Eduardo Asquerino.

Enviamos nuestro sentido pésame á su distinguida familia.

Las cuatro provincias de Cataluña tienen una superficie territorial de 30,330 kilómetros cuadrados con una población de hecho de 1.749,710 habitantes.

Su riqueza imponible para la contribución territorial se resume así:

Riqueza rústica, 45.997,250 pesetas.

Urbana, 33 783,560.

Pecuaría, 2 513,237

Ó sea, 80.294,056.

Paga por el 20'93 por 100 para el Tesoro, 16.294,056.

Las provincias catalanas satisfacen por subsidio industrial:

Provincia de Barcelona, 4.939,051 pesetas.

Gerona, 313,247.

Lérida, 302,499.

Tarragona, 569,190

Ó sea un total de 5.223,987 pesetas.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 5 de octubre de 1881

En el día de mañana y diez horas de la misma, se verificará en el cuartel de San Francisco de esta ciudad la saca y sorteo para Ultramar de los reclutas ingresados en Caja hasta el día de hoy.

Lo que se hace saber en la órden del día para conocimiento de los oficiales receptores y personas que deseen presenciar dicho acto, para lo cual se les franqueará la entrada á dicha hora en el local designado al efecto.—El brigadier gobernador, *Narciso de Fuentes*.—Comunicada: el comandante secretario, *Ricardo Fuentes*.

Avisos de Corporaciones.

Nuevo Casino.—El viernes 9 del actual y dos horas de su tarde, tendrá lugar en el salon de conferencias de esta sociedad el sorteo que ha de servir de base para la designación de las localidades que correspondan á los señores socios suscritos al primer abono de diez funciones que se celebrarán en el teatro del casino.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores socios, advirtiéndoles que los que no se encuentren presentes al tiempo del sorteo, perderán el derecho de preferencia que éste pueda darles.—Por acuerdo de la comision, *Antonio Cardona*.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—San Bruno.

Santo de mañana.—San Marcos.

SECCION DE ANUNCIOS.

ULTRAMARINOS DEL MORITO

25, SAN JUAN, 25

El dueño de dicho establecimiento ofrece al público los nuevos y ricos garbanzos Castellanos y Peones, á precios arreglados.

25, San Juan, 25

TINTORERIA.

MEDIO, 116.

Se limpian y tintan trajes de caballero y señora, sin necesidad de descoserse, haciendo desaparecer toda clase de manchas de aceite, sebo, etc., etc.

VENTA O ARRIENDO.

A voluntad de su dueño, se venden ó arriendan los coches fúnebres de esta ciudad.

Darán razon, plaza de la Constitucion, número 2, en casa de Miguel Nágel.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETROLEO POR MAYOR Y MENOR

JUAN BAUTISTA TALON

CALLE DE ENMEDIO, NÚM. 51

Este nuevo establecimiento ofrece al público gran variedad en

- Lámparas y quinqués de todas clases.
Pantallas, globos, mecheros y limpia-tubos.
Depósito de hojalata, estaño, zinc y tubo de plomo.
Especialidad en piezas sueltas para lámparas y quinqués.
Gran depósito de tubos de todas clases y sistemas.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos procedentes de las acreditadas fábricas de Alemania; y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida hasta hoy en esta capital.

Castellon de la Plana.

Unica en su clase.

Unica en su clase.

CHORICERIA ESTREMEÑA DE VICENT Y MARTIN,

Calle del Medio, núm. 45, frente al callejon de la Cárcel.

Ya ha llegado la flor de los GARBANZOS NUEVOS de Castilla la Vieja, como tenemos anunciado hace algunos dias, siendo sus precios á 10, 15, 17 y 19 pesetas arroba de 36 libras de 12 onzas, ó sean 12 kilos y 888 gramos.

En este acreditado establecimiento se vende á 21 reales el kilo de LEGITIMO SALCHICHON DE VICH, recibido directamente de aquellas fábricas, advirtiendo que este género es de clase superior.

Continúa la venta de chorizos de Estremadura (de Candelario.)

Vinos rancieros y comunes, dulces y secos.

Licores varios embotellados, á precios de fábrica.

Aguardientes anisados de todas clases.

Aceite de oliva de 1.ª clase.

Vinagre color dorado.

Petróleo refinado de las mejores fábricas.

Pastas de Barcelona de todas clases para sopa.

Arroces nuevos de la ribera de Valencia.

Podemos asegurar á nuestros numerosos parroquianos que nada nos aventajará en buenos géneros y baratura.

AVISO interesante á los señores facultativos, á los leprosos, pacientes de úlceras cancerosas ó simples llagas, humores herpéticos, reumas, ataques de nervios (reciente emiplegia, parapléjia y apoplejia), hinchazones, etc. Véase en los prospectos (que se dará gratis), los certificados y testimonios irrecusables de los señores Pérez, Munguiz, Barrocal, Oliveras, Pérez, Dubé, Balle, Onís, Rico, (D.º) Alde, Baroche, Villas, Pons, Martí, Iglesias, Riuscuel, Picó, Romero y su hermano, Piquer, Méndez, Marquez, Romé, Barza y miles otros que no se mencionan. Algunos, después de 24 y de 18 años de padecimiento, se han curado en un mes ó dos sin quedar reliquia sencilla, con la prodigiosa é inocente

POMADA DE MARTIN.

A 6 rs. bote en toda España. En Castellon: Sr. Barrachina, Zapateros, 18. Pedir prospectos.

SE ARRIENDA

una casa de un piso situada en la calle de la Mealla, número 28.

Darán razon en la misma calle, núm. 2, Justo García.

HIERRO DIALISADO

DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demás enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un decaimiento general, encuentra en esta medicacion (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y enérgico de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administracion de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en las comidas.

Un frasco con su cuenta gotas, 8 reales,

y dura dos meses.

Farmacias de Moliner, Zapateros, 32, en la de Ribés, calle del Medio, 145 y en la de Armengol, calle de San Juan.

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA

Calle del Medio, núm. 55

TARJETAS DE VISITA

7 REALES, 100

SOBRES IMPRESOS

6 REALES

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número de ellos.

AÑO II

Almac

Acaban de recibir... Trajes para caballero... Elasticos, Merinos negros... Pañuelos punto... Tartanes, chalecos abrigados... Camisetas y calcetas... Lanas para vestimenta... Especialidad

EL

Compañía de seguros... los aparatos de... te económicas. Au... Rec

Capital social 1... fondo de reserva 5... tal de la garantía... y además todas las... cobrar por los ase... de su capital de... ofrece al público... la que es imposible... Las pérdidas se... ó por peritos; el im... cion se paga al con... agente general de... El agente genera... esta provincia. Sr... calle Mayor, núme

MEJORAS

En la concie... que concien... conviccion de... pueblo atrasad... materiales; y... una voluntad... se llama un c... breponerse y ve... nes dificultades... pre que de inn... ó las crea ese... incapaz de tod... solo comprendi... más primitivas... infancia de su c... Presentase u... quiera de reform... fíla é indica la... topográfica de... de urbanizar e... prendido entre... Domingo y el cu... cisco, donde ex... de aguas, cond... dad, aires pur... gre vegetacion... rodea, todos los... que pueden exig... un nuevo barrio... edificacion eleg... lleve á su seno... cion que hacina... cuarteles del Sur... moscaria á Casto